

## Informationsvorlage

**Drucksache  
Nr. 2017/192**

Beratungsfolge			Abstimmung
Gremium		Datum	
Hauptausschuss	öffentlich	13.11.2017	Kenntnisnahme

### Jugend Aktiv e.V. - Jahresberichte, Jahresabschluss/Bilanz und Prüfberichte für die Jahre 2015 und 2016

#### I. Information

Wie im Rahmenvertrag festgelegt, stellt der Verein Jugend Aktiv e.V. dem Gremium alle zwei Jahre seine Jahresberichte zur Information und Aussprache vor.

Der Verein hat für die Jahre 2015 und 2016 ausführliche Geschäftsberichte erstellt. Da diese sehr umfangreich sind, verweisen wir auf die Veröffentlichung der Berichte auf der Homepage [www.jugendaktiv-biberach.de](http://www.jugendaktiv-biberach.de). Parallel zur Veröffentlichung werden den Fraktionen die Berichte über die Beteiligung in der Vorstandschaft von Jugend Aktiv e.V. zur Verfügung gestellt.

In der als Anlage 1 beigefügten Kurzzusammenfassung wird auf die Problematiken und Herausforderungen sowie die Ausweitung der Bereiche der Jugendarbeit eingegangen. Die vom städtischen Rechnungsprüfungsamt erstellten Berichte über die Buchführung des Vereins für die Jahre 2015 und 2016 sind als Anlage 2 und 3 beigefügt.

Gerade in den letzten zwei Jahren hat sich in dem Bereich Jugendarbeit vieles getan – neue Aufgabengebiete sind dazugekommen und mit diesen ebenfalls neue Herausforderungen. Die Arbeit des Vereins gliedert sich nunmehr in folgende Bereiche:

- Teil 1: Angebot für Kinder und Jugendliche, offene Jugendarbeit und gemeinwesenorientierte Angebote, Förderung der Jugendverbände und Koordination der damit zusammenhängenden Tätigkeiten
- Teil 2: Gemeinwesenorientierte Jugendarbeit in den Stadtteilen Gaisental, Weißes Bild und Fünf Linden
- Teil 3: Mobile Jugendsozialarbeit (Streetwork)
- Teil 4: Schulsozialarbeit
- Teil 5: Abenteuerspielplatz (ab Juli 2016)
- Teil 6: Jugendhaus 9teen (ab April 2017)

Die Stadtteiljugendarbeit, die Spielmobilarbeit, Freizeitpädagogik, jugendkulturelle Angebote wie bspw. Graffiti, Break Dance und Theaterpädagogik stehen beispielhaft für die von Jugend Aktiv e.V. angebotene offene Kinder- und Jugendarbeit in Biberach. Hinzu kam im Juli 2016 die Über-

nahme des Abenteuerspielplatzes durch den Verein sowie im April diesen Jahres die Inbetriebnahme des Jugendhauses. Viele Vorarbeiten waren hier zu leisten wie bspw. die Erstellung der zielgruppen- und angebotsorientierten Konzeptionen.

Im Bereich der Schulsozialarbeit sind derzeit alle Stellen besetzt. Im Vergleich dazu musste man in den Jahren 2015 und 2016 einer hohen Fluktuation und den Engpässen auf dem sozialpädagogischen Markt entgegenwirken. Mit der Erarbeitung und Umsetzung der schulspezifischen Konzeptionen sowie dem Austausch mit den Schulleitungen und weiteren schulischen Ansprechpartnern hat man es geschafft, auch neue Herausforderungen wie bspw. die Integration nicht-deutschsprachiger Kinder in den Schulalltag positiv zu meistern. Die individuelle Begleitung der Mitarbeiter/innen durch Coaching sowie die stets fachliche Unterstützung durch die Fachbereichsleitung haben dies positiv beeinflusst.

Der Bericht zur Mobilen Jugendarbeit wurde vor den Sommerferien 2017 im Zuge der Erhöhung des Stellenumfangs ausführlich dargestellt und stellte einmal mehr unter Beweis, wie herausfordernd diese Arbeit ist. Im Laufe der letzten drei Jahre hat sich die Zahl der bearbeiteten Fälle nahezu verdreifacht, neue Problematiken sind dazugekommen, die Klientel hat sich in der Zusammensetzung – u.a. auch bedingt durch die Flüchtlingsthematik - ausgeweitet. Im Zuge einer vom Gremium gewünschten internen Evaluation wird Jugend Aktiv die Fallzahlen in diesem Bereich näher beleuchten und hierbei sowohl auf den qualitativen als auch quantitativen Aspekt eingehen, um die Erkenntnisse in eine allgemeine Bewertung einfließen zu lassen.

Im Rahmen der steten Weiterentwicklung der Kinder- und Jugendarbeit fungiert der Verein als Vertreter der städtischen Jugendarbeit in den unterschiedlichen Gremien. Als weiterer Bereich sei hier die Begleitung des Hauses der Jugendverbände in der Ehinger Straße 19 – seit Jahrzehnten auch als „Abseitz“ bekannt – zu nennen. Hier wird zur Zeit eine Konzeption erstellt, die dem „Miteinander“ der aktuellen und zukünftigen „Hausnutzer“ einen Rahmen geben soll.

All diese Bereiche werden von Jugend Aktiv in eine Gesamt-Konzeption eingebracht, die im Sommer 2018 dem Gremium vorgelegt wird. In diesem Werk wird das Zusammenspiel der einzelnen Felder im Kontext des großen Ganzen zusammengefasst und die von Jugend Aktiv e.V. durchgeführte und angebotene Kinder- und Jugendarbeit ganzheitlich dargestellt.

Jugend Aktiv hat sich eine qualifizierte Jugendarbeit zum Ziel gesetzt. Dass die Bedürfnisse und Interessen der Jugendlichen im Fokus der täglichen Arbeit stehen, wird vom gesamten Jugend Aktiv-Team tagtäglich aufs Neue unter Beweis gestellt. An dieser Stelle danken wir dem Verein und seinen Helfern für das hohe Maß an Engagement sowie das offene Miteinander zugunsten unserer Biberacher Jugend.

Tanja Kloos

Anlage 1: Kurzfassung Geschäftsbericht Jugend Aktiv e.V. 2015 und 2016

Anlage 2: Rechnungsprüfungsbericht Jugend Aktiv e.V. 2015

Anlage 3: Rechnungsprüfungsbericht Jugend Aktiv e.V. 2016